

FERRO
CARRILES

De *Palma a Manacor*
3:15 (mixto)—8:10 m. y 2:45 t.
De *Palma a La Puebla*
3:15 (mixto)—8:10 m. y 2:45 t. (mixto) t.
De *Manacor a Palma y La Puebla*
3:15 (mixto). 8:10.—2:45 t.
De *La Puebla a Palma*
4 (mixto), 8:25 m. y 3:20 t.
De *La Puebla a Manacor*
4 (mixto), 8:25 m. y 3:15 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca a Palma 2 t.

VAPORES
CORREOS.

Návidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 3 t. Barcelona—Mier. 2:25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barcelona por Alcedia.
—*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 11. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho. de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.
1'25 PESETA AL MES.

ADULTERIO Y HOMICIDIO.
GAUSA CÉLEBRE DE FENAYROU, EN PARÍS.

Antecedentes.

Fenayrou dejó a los catorce años la casa paterna para correr el mundo, y así se le encuentra de quince a veinticinco años vagando por toda Francia; luego farmacéutico en Blois, después en Montpellier, y por último en Marsella. Los antecedentes suministrados por sus principales sobre las condiciones de este personaje coinciden: muchacho laborioso, asiduo, duro al trabajo, poco comunicativo con sus compañeros, pero muy atento con los clientes: era en resumen un verdadero comerciante, hasta el punto de haber obtenido título de farmacéutico de segunda clase sin otros estudios que los de su bien aprovechada práctica.

En 1867 llegó a París, y después de haber recorrido varios establecimientos, entró dos años más tarde de practicante en la farmacia de Mme. Gibon en la calle de la Ferme de Mathurias.

M. Gibon acababa de morir; su viuda tenía seis meses para vender su establecimiento; pero Fenayrou se hizo cargo de él y evitó este contratiempo. A los pocos meses Fenayrou redujo a Mme. Gibon, quien se dejó seducir, más como comerciante que como mujer. El amor a su despacho y a su farmacia era la única pasión de esta viuda que había envejecido en una atmósfera de alcanfor y de esencias.

Con su afición al trabajo y cierta prohibición profesional que le hacía mirar como suyos propios los intereses que se le confiaban. Fenayrou apareció a los ojos de Mme. Gibon, como la encarnación de sus sueños y como un buen partido para su hija.

Esta niña, llamada Gabriela, acababa de salir de un colegio donde había recibido una educación superior a su clase. Bonita, de carácter dulce y negligente, Mme. Gibon era adorada de todos cuantos le conocían.

Tenía ese sentimentalismo vago de las naturalezas sin energía, que no se atreven a nada y que no encuentran otra fuerza y otro amparo que las lágrimas. La opinión de sus amigos era unánime en este punto; Gabriela daba su cariño a cualquiera que la tratara con afabilidad y mimo.

Cuando su madre la sacó del colegio y la presentó a Fenayrou diciéndole: «Hé aquí tu marido» Gabriela miró con una especie de terror a este hombre de rasgos duros y de aire vulgar que la hacía la corte como un palurdo: pero lo aceptó resignada, porque esta era la voluntad de su madre.

Mme. Fenayrou, la heroína del proceso no se casó, la casaron.

Fenayrou amó a su mujer con violencia; pero ésta confiesa que odió a su marido desde que lo conoció.

No, decía a una amiga de colegio, no es este el marido que he soñado. Toda mi vida será desgraciada.

Fenayrou estaba satisfecho de esta unión. Había fomentado su comercio en un doble.

Mme. Gibon había exigido de su yerno la promesa de dejarla vivir con él, y Fenayrou no había encontrado antes de su boda razones bastantes para negarla esta satisfacción, pero cuando estuvo firmado el doble contrato de matrimonio y de venta, cuando se vió dueño soberano de la botica y de la hija, el antiguo dependiente mudó de parecer, y antes de un año plantó en la calle a su suegra. La pobre mujer se arrojó a sus pies suplicándole que la dejara un sitio, aunque pequeño en aquella casa, que durante tanto tiempo había sido la suya.

Fenayrou se mostró implacable; las suegras me gustan desde lejos, le costó.

La vida conyugal de los recién casados no fué mas dichosa; y no había escenas violentas, porque la pobre niña Fenayrou era incapaz de provocarlas; bien al contrario, procuraba mostrarse tierna y cariñosa con su marido, pero con tal afectación, que desmentía la sinceridad de aquellas expansiones. ¡Qué diferencia entre aquellas naturalezas! Fenayrou, brutal en amor como en todo, temperamento robusto y exigente, que no comprendía la pasión más que por el lado sensual, y que no buscaba en su mujer más que la obediencia.

A los nueve meses de matrimonio tuvo un hijo; dos años más tarde, otro; y entonces advirtieron los médicos a Madame Fenayrou que un tercer embarazo le sería peligroso.

Nada notable añadiremos por ahora con respecto a esta circunstancia.

Mme. Fenayrou era muy desgraciada; amaba la elegancia y el buen tono, y según la expresión gráfica de una de sus

amigas, se había quedado un *poco niña*. Fenayrou no sabía comprenderla, y esta manera de ser de su mujer le inquietaba. Encontrando pocas distracciones en su vida ordinaria, y alucinado por otra parte con el esplendor de la vida parisien, rompió con sus costumbres laboriosas; con frecuencia se le veía en el café bebiendo boks por medias docenas, y conviene fijarse en este detalle, porque a cada acto violento de su vida corresponde un consumo de este líquido.

Había adquirido el vicio de hacer apuestas en las carreras de caballos, y según un testigo, no perdía una. El dinero de la farmacia iba a parar a los Book Makers.

Todas las tardes, Fenayrou, acompañado de varios amigos de no muy buenos antecedentes, jugaba al ecarté, ganando grandes sumas.

Su conversacion, reducida a la relación de lo que despachaba, no era atractiva para una joven; y cuando se ocupaba de política, se mostraba volteriano, grosero, gustándole sobre todo «hablar mal de los curas.» Con tal marido, Mme. Fenayrou fué perdiendo poco a poco los piadosos sentimientos en que había sido educada.

Como se ve, el terreno estaba admirablemente preparado para el triunfo del amante, cuando Fenayrou tomó como dependiente a Luis Aubert.

Fenayrou, conseguía a pesar de los vicios que había contraído, acrecentar sus negocios como farmacéutico y como interesado principal en una sociedad numerosa, donde desempeñaba uno de los cargos importantes.

Por estos días aparecen en escena Luis Aubert como acabamos de decir, la víctima y el hermano del boticario Fenayrou (Luciano), personaje cuyos tres rasgos característicos eran ignorancia supina y falta de sentido moral, constancia en el trabajo material a que se dedicaba, y una ciega admiración por su hermano Marin, a quien consideraba y acataba con supersticioso terror como a un Dios en la tierra.

Así pudo Marin Fenayrou convertir a su hermano en brazo ejecutor del crimen que proyectaba por entonces.

Luis Aubert entró de dependiente en la botica de Marin Fenayrou, cuando el abismo que separaba a éste de su mujer en la vida íntima era más grande, y pudo fácilmente captarse las simpatías de

Gabriela, y llegar a ser su amante, primero en secreto, y luego mas ó menos ostensiblemente.

No era Aubert, educado en un colegio de jesuitas, tímido en sus formas y de no mucho entendimiento, un héroe de aventuras, pero comparado con el brutal Fenayrou, jugador y borracho, era un don Juan. Además, cuando Aubert entró en la casa, Mme. Fenayrou estaba en condiciones de entregarse al primero que llegara.

Aubert que al principio estuvo respetuoso con Fenayrou, pronto comprendió que su influencia allí podía ser omnímoda, dueño como era de la voluntad de Gabriela, y así se lo dejó entender al marido de ésta, originando entre ellos desconfianzas, discusiones, y por último, verdaderas reyertas, de las que resultó la separación del principal y el dependiente.

Marchóse Aubert, estuvo dos años prestando servicio militar en provincias, y cuando volvió a París reanudó su amistad con Fenayrou, en cuyo establecimiento ingresó de nuevo hasta que luego se hizo farmacéutico y se estableció por su cuenta, continuando sus relaciones amorosas durante mucho tiempo con Gabriela, de la que vamos a ocuparnos especialmente, por ser el personaje más importante del espantoso drama.

Alta, morena de talle derecho y flexible, la cabeza admirablemente colocada sobre los hombros y las facciones duras ó graciosas según la pasión que la animaba en el momento, tal es en lo físico la heroína de esta historia de amor que duró diez años y acabó en una noche sangrienta.

En lo moral sería mas difícil determinar qué recelos misteriosos se desarrollaron en el alma de una mujer que entregó su amor a un hombre arrojando todos los peligros consiguientes, y luego se pone de acuerdo con su marido, a quien odia, para asesinarlo.

—¡Es una Margarita de Borgoña!—exclamaba un testigo cuando le interroga el instructor.

Nadie hubiera podido predecir de Gabriela esta conducta poco edificante, cuando a pesar de las pocas simpatías que le inspiraba Fenayrou, celebraba su matrimonio púdicamente vestida con su blanco traje de novia, ruborizada por la emoción y con los ojos bajos. Había sido siempre afectuosa y al parecer, sincera en

FOLLETIN.

EL HAREN EN EGIPTO.

I.

Cumplimos una promesa, consignada no ha muchos días, llevando al lector de nuevo a esas interesantes mansiones de mujeres egipcias, que tanto excitaban la curiosidad de los que vivimos lejos de los países orientales y completamente extraños a sus usos y costumbres.

¡El harem!... ¡Que poesía, y que encanto tiene para el europeo esta palabra!

Vé generalmente a través de ella todo un mundo de hermosísimas mujeres, de horribles y crueles eunucos, de placeres sin cuento para los dueños de mansiones tales, de sufrimiento sin límite para las esclavas que en ellas moran, de secretos impenetrables, de leyendas maravillosas, y todo ello encerrado en el más riguroso misterio.

Y sin embargo, tiene el harem una significación mucho mas limitada; es entre los árabes lo que era el *gineceo* entre los griegos, y el *penetrable* entre los latinos. Expresa en rigor la voz *harem* cosa sagrada é inviolable, pero aparte de otros significados que le dan los orientales el mas vulgar entre ellos es este: lugar secreto, en las casas musulmanas, destina-

do a las mujeres, y en el cual no es permitida la entrada al hombre.

No hay que confundir, y hay quien lo confunde, el harem con el serrallo. Existe entre ellos grandísima diferencia; el segundo es un término turco y persa, y significa *palacio*; el primero designa simplemente la habitación de las mujeres, y es palabra árabe.

Pero aun siéndolo, el harem es una institución que trae su origen de tiempos muy remotos, anteriores a los árabes.

Los hebreos, como demuestra la Biblia en multitud de pasajes, permitían a sus mujeres mucha más libertad que los árabes a las suyas; vemos a cada instante las mujeres judías del tiempo de los patriarcas, según el Antiguo Testamento entregadas a sus ocupaciones domésticas, a la faz de todo el mundo, salir al campo, extraer agua de las cisternas, segar las mieses y vendimiar las viñas, sin temor ni escrupulo de ser vistas por los hombres.

Esto no obstante, ya entre los tales hebreos comenzó la clausura de las mujeres. Los magnates, y los reyes sobre todo, poseían verdaderos harenes y serrallos. Geleon, hombre de cuya piedad y cuya virtud se hizo lenguas la historia, tenía en su casa gran número de esposas, de que también la historia se ha hecho lenguas. David, el rey profeta y músico, el elegido de Dios, no fué más mezquino en materia de mujeres. Y del santo y sabio Salomon ya se sabe que poseía un millar tan sólo de concubinas, setecientas de las cuales, para

mayor ilusión y mayor tono, eran de sangre real.

Si no fueron, pues, estos y otros reyes del pueblo de Dios los verdaderos fundadores del harem, no hay cosa que más se le parezca.

Co tumbre tan grata para los hombres no era fácil que cayera en el olvido, y no cayó. Los árabes recogieron tal herencia, y si bien las de condición humilde y de condición media se contentaron y se contentan todavía, generalmente, con una sola mujer—caso porque sus recursos no dan de sí para más—los de buena posición así árabes, como turcos y como persas, llevan poligamia hasta el grado más subido, y se permite la pluralidad de las esposas, hasta el punto de ignorar ellos mismos a las veces el número de las dulces compañeras de su vida.

Obsérvase esto en todos los pueblos persas, árabes y turcos; pero, según autoridades de gran competencia, el Cairo y Constantinopla, la capital de Egipto y la de Turquía, son las que llevan la palma en el asunto.

Una vez que el harem no significa tanto como serrallo ó mansión de las mujeres de un potentado, sino estancia de toda mujer en general, compréndese que habrá, como hay, harenes de todas clases, categorías y circunstancias, según las condiciones, geografía y posibles de su dueño y señor. Hay, en efecto, harenes de la clase media y de las clases privilegiadas: harenes de capital y de provincia, ó harenes rurales, si se quiere; de hombres jóvenes (propie-

dad de ellos, se entiende), y de viejos machuchos, que apenas están ya para fiestas, de piadosos musulmanes, partidarios del antiguo régimen, y que a tres tirones se les arranca los versículos del Corán de los labios; y de musulmanes de *esprit fort*, si así vale decirlo, escépticos, a la moda, iniciados en las conquistas y esplendores de la época, y que hasta han sustituido el traje nacional por la cuita levita europea.

Cada cual de estos harenes posee su carácter propio, su grado especial de importancia; sus costumbres peculiares.

Preside en todos ellos, sin embargo, un tipo general y común, una organización analoga, una distribución semejante de los aposentos. La capacidad, el lujo y la riqueza es lo que entra luego a imprimirles distinción y variedad.

Toda casa, entre estas gentes divide en dos partes principales: en la una habitan el dueño de la casa, sus hijos y sus criados, si los tiene; en la otra su mujer, ó sus mujeres, y demás parientes y allegadas. Estos dos departamentos—el segundo de los cuales constituyen el harem—están unidos por una cámara intermedia, en la que sólo el dueño de la casa penetra cuando le place.

Hay además en las casas ricas otra tercera estancia, reservada y secreta; es donde hacen su nido de amor el señor del harem y su favorita del momento... Generalmente no come el dueño de la casa con sus concubinas, ni con ellas se relaciona sino en determinadas circunstancias. Con las

su trato, mística casi hasta la exajeración; Fenayrou la trataba brutalmente, como hemos dicho, ofendiendo sin piedad sus sentimientos religiosos, y exigiéndole por la fuerza lo que no se obtiene sino por la voluntad ganada con delicadas atenciones.

Educada religiosamente, su naturaleza se había desarrollado en este sentido; su carácter verdadero se componía de una mezcla de audacia y timidez, de franqueza y de hipocresía, de astucia y de ignorancia, y su temperamento tendía más bien al sentimentalismo que á los placeres sensuales. Lo que la empujaba, al parecer, era la necesidad de engañar, de tomar su revancha en la ofensa que se le había hecho casándola con Fenayrou; el afán de demostrar superioridad sobre este hombre, que pretendía dominarla por la fuerza.

Aquí se puede observar en su carácter un cambio más notable cada día. Educada para el placer íntimo, se mostraba aficionada á las aventuras ruidosas. Este cambio se puede notar á poco que se examinen las diferentes escenas matrimoniales. Tenía gran pasión por la fotografía, y en uno de estos retratos se presenta de pié en el ángulo de una consola, al lado de su marido, que está sentado con indiferencia. El viste de negro y ella con traje claro, y peinada descuidadamente, parece que está allí por casualidad.

En otro retrato está ella de frente, él de perfil, mirándola con fijeza; él se inclina hácia delante, y ella apoya los pies sobre un taburete. Parece un cuadro hecho para servir de reclamo á los pedicuros.

Algun tiempo despues Gabriela se hace retratar de otra manera. Habia adelgazado en su cuerpo, y su cara se había embellecido; se la vé ya en las fotografías con trajes costosos, peinada cuidadosamente, enguantada hasta cerca del brazo, la mano derecha colgando y la izquierda extendida en una mesa sobre un libro lujosamente encuadernado.

Por último, Gabriela se hace retratar al lápiz por un artista á quien exigió que la idealizara, y así se presenta en el cuadro, indolentemente apoyada en un mueble, la mirada vaga y peinada á lo Maria Stuardo.

A propósito de este retrato: ocurrió un episodio digno de ser conocido.

Estaba colocado en su casa del boulevard Gonvion Saint-Cyr.

Cuando Marin Fenayrou supo que su mujer le odiaba, fué á la galería, arrancó el retrato del cuadro y lo guardó cuidadosamente junto con la corona de virgen de Gabriela y sus alhajas de desposada.

Cuando el matrimonio, de comun acuerdo asesinaron á Auber y arrojaron al mar su cadáver, Fenayrou restituyó solemnemente á Gabriela su corona y su retrato diciéndole: «Ten, ya eres pura, y eres digna de tener estos objetos.»

Creía Fenayrou que Auber había sido el único amante de su mujer, y así se explican esas palabras y esa restitucion de las prendas que él consideraba de honradez; pero despues, en las investigaciones del proceso, ha sabido que Gabriela tuvo por segundo amante á un redactor del Jockey.

exiguo trato, las simpatías no se gastan; verdades que tampoco se desarrollan, y de aquí la indiferencia, si no es la repugnancia, con que la mayoría de esas mujeres distinguen á su señor y dueño; y de aquí también que los lazos de la familia, verdadera base y fundamento de toda sociedad humana, echen rara vez hondas raíces en el corazón y en la vida de aquellas gentes.

El europeo que penetrara en cualquiera casa del Oriente, hallaría en ella un vacío inmenso. No poseen los orientales ni dormitorio, propiamente tal, ese templo del reposo, ni lecho, propiamente dicho, ese nido de la familia humana.»

En grandes armarios encierran durante el día los almohadones y las ropas; llegada la noche, carga cada cual con lo que llamaríamos aquí su respectivo petate, extiéndele en el santo suelo, y se acomoda en él tranquilamente; cuando una habitación ya está llena, se establecen las demás personas en la inmediata, sin orden ni punto fijo; á veces tienen que invadir los vestíbulos y aun las mismas escaleras.

Y esto se verifica de igual modo en las habitaciones de los hombres que en el haren de las mujeres.

Espectáculos tales y tan extraños dan una idea triste tanto como exacta, del atraso en que aún viven aquellos pueblos. Y no es cosa imposible contemplarlos, bien que con las debidas precauciones; porque, mal que pese á la severidad de los antiguos usos, la relajación actual de la disciplina musulmana permite á los ojos

Estamos en 22 de Marzo, fecha importante, porque ese día Mme. Fenayrou confesó su adulterio á su marido. Dos meses antes de consumar el asesinato, durante los cuales Fenayrou prepara la trajedia con la odiosa sangre fría que le caracteriza:

Empieza, pues, Fenayrou á desempeñar su papel de marido justiciero, de la manera que el mismo ha relatado.

No sabemos si en este relato ha alterado ó respetado la verdad, porque asesinó á Auber traicionadamente, sin testigos imparciales, como un miserable dispuesto á hacer desaparecer por todos los medios al hombre que le estorba, y no como marido que venga públicamente su honra ultrajada.

(Se continuará)

ECOS POLÍTICOS.

Pregunta *El País*:

«¿Es cierto que en Biarritz hay quien se dedica á la fabricacion de máquinas explosivas?»

«Y que con ellas se piensa atentar á la vida de los fusionistas?»

«Pero como ha de ser esto cierto, si *El País* decía no há muchos días, refiriéndose al paquete explosivo recibido por el Sr. Sagasta, que ya nadie creía ni en los petardos?»

De *La Epoca*:

«El 24 de Setiembre próximo hará veinte años que el príncipe de Bismark desempeñaba las funciones de primer ministro.

En los veinte años hemos tenido en España veintinueve presidentes de Consejo ó primeros ministros. Esto prueba que estamos más adelantados que Alemania ó que disponemos de más hombres para primeros ministros.»

Es verdad.

En Alemania un Bismark dura veinte años, en España un Cánovas se gasta en poco tiempo.

Indudablemente estamos más adelantados que en Alemania.

Acerca del notabilísimo artículo *Progresos baldíos* que se atribuye al señor Castelar leemos en un periódico.

El Progreso, órgano genuino del señor Márton se complace de la actitud del positivismo y escribe:

«Y como nosotros no economizamos aplaudir cuando hay ocasion de hacerlo á nuestro juicio, ya que tenemos el deber de censurar todo lo que nos parece poco razonable, declaramos que nos complacemos sobremanera las palabras del Sr. Castelar, que están llamadas, lógicamente pensando, á poner expedito el camino de una inteligencia sincera y provechosa entre las fracciones democráticas que, opuestas por completo á la idea federal, mantienen como fundamento de sus doctrinas, la Constitución inmortale de 1869.

¿Qué motivos, qué causas ni que pretexto podrá haber de hoy en adelante para que los partidos republicanos enemigos

profanos penetrar en esos misteriosos lugares, cercados antes de infranqueables barreras, y levantar la punta del tupido velo que ocultaba antiguamente las secretas interioridades de los harenes.

Levantada queda ante los ojos ó la imaginación del lector curioso en cuya honrosa compañía proseguiremos la expedición mental por los harenes del Egipto, donde ballaremos de seguro, á vueltas de más de una ilusión desvanecida, no poco de sorprendente en sus costumbres, sus placeres y sus crímenes.

II.

La existencia de los harenes en el Oriente—ha escrito A. Maury—es el resultado de un abuso del poder del hombre de aquellos países, el cual no ve en la mujer otra cosa que el instrumento de sus placeres.

Y, sin embargo—escribe á su vez Derval—no hay mujer europea que, habiendo penetrado en un haren y conocido sus costumbres, no reconozca cuán cómoda y placenteramente se desliza por lo común en ellos la existencia de las musulmanas; sobre todo en los harenes de alto rango, porque en los de baja y humilde esfera las riquezas y los placeres, ya que no los vicios y los crímenes, escasean como es lógico. Que en Turquía y en Egipto, como en toda tierra de cristianos y de moros, el pobre es siempre el mismo y sujeto está á las mismas privaciones y estrecheces.

Hay mucho de convencional y de erróneo en la idea que generalmente nos formamos por acá de los harenes; hay mu-

cho también de inmotivado en la compasión que sentimos hácia las mujeres—vulgarmente, pero malamente llamadas *odalisecas*,—que los pueblan; merece, si, compasión su excesivo atraso y rebajamiento moral; pero no tanta ni con mucho, su posición social, su vida práctica y vegetativa.

de la federación, se unan, ó por lo menos se entiendan y caminen en perfecto acuerdo y en íntimas y cada vez más estrechas relaciones?»

Ninguno que pueda declararse públicamente sin rebozo.»

LA OPINION.

PALMA 18 DE AGOSTO DE 1882.

PODEMOS EMPEZAR DE NUEVO.

Por haber dicho á *El Isleño* que se equivocaba creyendo que poníamos poco de nuestra parte para no proseguir la polémica que con él tenemos empeñada, nos dedica ayer un largo fondo tan inconveniente y destemplado, que no parece sino que intereses de otro orden mas que los del patriotismo le aconsejaron suspenderla.

Cuando publicamos *Nuestra réplica*, nos hicimos cargo de la manifestacion de *El Isleño*, añadiendo como final, que respetándola, suspendíamos gustosamente la controversia que deseábamos no proseguir con tan estimado colega. ¿Y había de ser *El Isleño* quien olvidando estas palabras valviera á sacar á cuento el último artículo titulado *Amargas verdades* diciendo que no le faltan razones para refutarlo? ¿Quién se lo niega? ¿le provocamos acaso para que lo haga? ¿le pedimos que de él no se ocupe? Suya fué la decision de suspender la polémica, y nuestro el respeto y el vehemente deseo de no proseguirla ¿á qué las frases como de arrepentimiento que ahora estampa? ¿quiere borrar lo escrito y desahogarse? Escriba cuanto quiera y como quiera que dispuestos estamos á seguirle, puesto que ni nos arrepentimos de nada, ni creemos habernos dejado de inspirar en el mas puro patriotismo.

El Isleño, no creyéndolo así sin duda, y ofuscado por la pasión é imitando en esto á los que le han ayudado en su campaña de resistencia, arroja una astilla mas al fuego, y tiene la impudencia de decir que no parece sino que á ciertos colegas y á *LA OPINION* mas que á otro, le duele el que el arreglo se lleve á cabo.

Y esto lo dice despues de haber citado el IV artículo de los de la serie publicados con el epigrafe de *Amargas verdades*; en el que, desde el principio y haciendo referencia á lo escrito anteriormente, recordábamos que siempre hemos deseado la transacción y la avenencia, desde que se acordó el cierre de las tiendas hasta ayer mismo—por mas que no podía haberlo leído *El Isleño* al escribir su

cho también de inmotivado en la compasión que sentimos hácia las mujeres—vulgarmente, pero malamente llamadas *odalisecas*,—que los pueblan; merece, si, compasión su excesivo atraso y rebajamiento moral; pero no tanta ni con mucho, su posición social, su vida práctica y vegetativa.

Se las supone eternamente víctimas de la tiranía y de los celos de los hombres; condenadas á perpetuo encierro en recintos impenetrables á toda mirada y á toda visita que no sea la de su adusto y cruel amo ó marido, y la de los horribles negros y pérfidos eunucos que, látigo en mano, cuidan severamente de su vigilancia.

Se las cree imposibilitadas en absoluto de traspasar los muros de sus encantadas prisiones, de salir jamás á la calle, de respirar el aire libre, de mostrar su hermosura á los ojos del mundo.

Se juzga, en fin, que estas criaturas pasan los días y las noches gimiendo y llorando por su triste suerte, y saciando los brutales apetitos de su único señor y dueño...
¡Error grandísimo! Cuanto tiene la vida del haren de severa y rigurosa, sufriente la *hanum*, ó mujer musulmana, buena mente, toda vez que no hay asperezas en esta vida que el hábito no suavice. Amen de que esas buenas mujeres, entregadas á la ociosidad más completa, y al influjo, por lo tanto, de las pasiones ruines y á las incitaciones de los apetitos sensuales, hallan en su imaginación sobrados recur-

fondo—en que nos regocijábamos por el resultado de las conferencias, sin una frase de amargura, sin un recuerdo á lo pasado, y sin aludir á vencidos ni á vencedores.

¿Y no hemos de ver con pena esa ceguera de *El Isleño*, que al igual de otros compañeros suyos ayuda á difundir la calumnia haciéndonos aparecer á los ojos de la multitud que no piensa, como no somos? Esto es ya mas que calumnia, es una indignidad. A nosotros no nos duele el arreglo; enténdalo si quiere *El Isleño*, porque siempre lo hemos deseado á pesar de no haberle acompañado en la envidiable campaña que ha sostenido con sus socios: lo que ne queremos es la gloria que pueda caberle por haber afirmado gratuitamente que el principio de autoridad no ha sido lastimado, ni ha habido mas resistencia que la nacida de la imposibilidad de pagar la contribucion; no sostendremos nunca su doctrina de que ha sido roto por el gobierno, y por las Cortes el contrato *bilateral* establecido entre el fisco y el contribuyente, y no cambiaremos jamás nuestra actitud benévola, por mas que la parangonee con la de los que él llama asalariados, son la de los verdaderos asalariados que con los que no tienen otra mira que su particularísimo interés.

El Isleño cumple como bueno en su campo y no quiere dispensar igual justicia á los que como él no piensan: y tanto es así, que ha visto la paja en el ojo ajeno y no ha visto la viga en el suyo que es el mismo por donde miran sus dos aliados.

En nosotros, es todo antipatriótico, todo puede turbar el estado de las negociaciones: pero en sus socios nó: para nosotros, la falsa imputacion de crímenes adversarios del arreglo: para aquellos, ni una palabra de censura: ¿qué ha dicho *El Isleño*, ese puritano que suspendió la polémica por patriotismo, contra sus compañeros que al saber que se trabaja para un arreglo, han estampado en letras de molde que ni la conducta anterior de los hombres que mediaban, ni sus nombres, ni su tacto les recomendaban para tal asunto? ¿qué contra aquellos que dicen que no hay que abandonar las posiciones conquistadas que pueden conducirles al triunfo de sus ideales, y que ya han aprendido el modo de entenderse y unirse? ¿qué contra esas manifestas y veladas amenazas de persistente resistencia si no se obtienen ciertas concesiones? ¿qué contra el lenguaje procaz empleado por los amigos del colega?

Ni una palabra mas: dijimos que suspendíamos gustosos la polémica y lo repetimos: volveremos á ella con el mismo valor, fé, y energía que hemos de-

sos para amenizar las horas de la vida con todo linaje de recreos y placeres, y para dar satisfacción á sus intintos con todo género de complacencias.

Así es, que todo el estudio, cuidado y perseverancia que las mujeres de nuestros pueblos aplican á la solución de los problemas domésticos, á la educación de los hijos, al bienestar de la familia, dedicando las orientales á desechar el hastio consiguiente á su vida desocupada, á proporcionarse recreos de toda especie, á descubrir y engalanar las infinitas sendas que conducen al vicio, y á recorrerlas con resolución y sin escrupulo, así el crimen las salga al paso.

Cierto es que en el Egipto pesa sobre la mujer mayor opresion que en la Turquía, goza menos libertad, es objeto de mayor vigilancia y víctima de mayores tiranías; pero esto mismo exagera más y más la actitud de su carácter, desenvuelve con mayor fereza sus pasiones, y aguza intencionalmente su ingenio para tomar la revancha.

La historia, pues, de los harenes, es una pintoresca historia en que las páginas brillantísimas correspondientes á los placeres alternan por igual con las páginas sombrías, referentes á los celos y venganzas, y á los crímenes en que se resuelven unos y otras. Pero hay también en este cuadro medias tintas, las que dicen relacion á las costumbres vulgares, al trato social, á las escenas de la vida ordinaria, á los recreos inocentes.

(Se continuará.)

mostrado, si así se quiere.

A *El Isleño* toca escoger: y sobre todo después de lo que ciertos periódicos escribieron ayer, y después de lo pasado en las reuniones que conoce el colega.

Extracto del *Boletín Oficial* de esta provincia número 2421 correspondiente al 17 del actual.

El Gobierno civil reproduce algunas circulares de la Dirección general de Beneficencia y Sanidad declarando súcias las procedencias del Archipiélago Filipino, en donde se ha desarrollado el cólera. Encarga á los alcaldes cuiden de cubrir las cantidades que adeudan los respectivos pueblos correspondientes á los socorros suministrados por la Caja de reclutas á los declarados útiles condicionales. Publica la subasta para el aprovechamiento de la caza en los montes comunales de Llorito bajo el tipo de 24 pesetas anuales y de Fornalutx bajo el de 40 pesetas y publica los programas y Reglamento para la exposición de pesca que tendrá lugar en Londres el año próximo.

El Suplemento al mismo número del propio *Boletín* publica:

Un anuncio de la Delegación del Banco de España determinando los días y horas de cobranza de la contribución territorial é industria en algunos pueblos.

Los Ayuntamientos de Binisalem y Mahón manifiestan tener expuesto á efectos de reclamación el reparto de la contribución de Inmuebles, Cultivo y Ganadería.

Varios Ayuntamientos dan cuenta de los repartos por equivalencia de los impuestos sobre la Sal y de la forma en que debe hacerse efectiva la contribución de consumos.

El Juzgado de la Catedral llama á los que se crean con derecho ó oponerse á la inscripción en el Registro de la Propiedad á nombre de Nicolás Tomás y Tous de una casa con porción de terreno situada en el Pla de Son Bono de este distrito.

El Juzgado de la Lonja vende en pública subasta una pieza de tierra situada en el distrito de Calviá.

Anúncianse varias subastas para contratación de utensilios militares de la plaza de Ibiza.

Publicase nueva subasta para la construcción de una ballenera con destino al vapor Piles.

La Sociedad Fábrica de Sal de Ibiza convoca Junta general ordinaria para el 28 del mes actual á fin de resolver sobre el Balance del ejercicio cerrado en 30 de Junio último.

Podemos asegurar á nuestro apreciable colega *El Demócrata*, que le han informado muy mal en el asunto á que se refiere su suelto de ayer referente al secuestro de los números de nuestro periódico.

Es indudable que la recogida se practicó por orden del Juez, si bien no nos consta, porque no hemos visto auto alguno que lo compruebe; pero lo que sí es cierto, que se faltó á lo que dispone la ley vigente de Enjuiciamiento criminal.

Esto dijimos, y esto repetimos hoy.

Al *Comercio*, solo le diremos en contestación al suelto que hace referencia á la invasión de la policía en una casa para trabar un embargo, y á constituirse el Juzgado en una redacción para secuestrar un número denunciado, que uno y otro acto son censurables y punibles cuando se prescinde de las solemnidades legales.

La lección del *Comercio* era inútil, pero como que no ha perdido todavía su afán de mortificarnos, nos lo explicamos. No dirémos mas porque comprendemos los deberes que imponen ciertos parentescos.

Debe saber *El Comercio*, pues no tiene motivo alguno para creer lo contrario, que nosotros siempre estamos dispuestos á apoyar todo aquello que puede ser provechoso al país: sin que obedezcamos á exclusivismos censurables y aceptando siempre el bien venga de donde viniere.

Si felizmente salimos, según dice ayer el colega, de la enojosa cuestión de tarifas y de embargos, lo que deseamos de todas veras, puede contar con nuestro dé-

bil apoyo para constituir esa Liga para el fomento de la enseñanza á que se refiere, aunque nos extraña su inesperada solicitud.

En el arrabal de Sta. Catalina tendrá lugar esta noche y mañana la fiesta callejera que todos los años se dedica á San Magin, con los entretenimientos y diversiones de costumbre, entre las cuales figuran el indispensable baile de boleros y las clásicas corridas de hombres y caballerías.

Tomamos de nuestro colega el *Balear*: «En la anunciada subasta verificada ayer ante la Comisión provincial para las obras de albañilería complementarias de la nueva sala del edificio de la Misericordia, compra y colocación de cañerías de hierro para las bajadas de aguas súcias en todos los pisos, y compra y colocación de la armadura de hierro, presentáronse varios pliegos, siendo concedida la contrata al mejor postor por la cantidad de 21,750 pesetas.

«La subasta del primer grupo de carpintería para la construcción de puertas, vidrieras, puertas ordinarias y persianas del propio edificio en su piso bajo y sótano fue rematada por 4,340 pesetas.

«La del segundo grupo de carpintería correspondiente al piso principal fué subastada por 4,065 pesetas.

«Y la del tercer grupo de carpintería correspondiente al segundo piso lo fué por la cantidad de 4,132 pesetas.»

Nuestro corresponsal de Binisalem nos escribe dándonos cuenta de la corrida de toros que tuvo lugar en aquella plaza el sábado último, en la cual fueron picados, estoqueados, y muertos dos novillos por una cuadrilla de aficionados de esta capital; siendo esta función muy del agrado de aquellos vecinos que prodigaron multitud de aplausos á los diestros.

Prévia una especial invitación de la empresa de las corridas de toros tuvimos ayer tarde el gusto de examinar cómodamente los once que hay en los corrales, pertenecientes, según se sabe á las ganaderías del Sr. Duque de Veraguas y de Mazpule.

Amantes de la verdad y sin pretensiones de inteligentes, podemos asegurar á nuestros lectores que las impresiones que habíamos recibido por las noticias de que dimos cuenta, no se confirmaron en nosotros á la vista del ganado, algo repuesto ya del trajín del viaje, aunque sin haber comido desde el sábado en que fué encerrado.

A excepción de una res defectuosa, perteneciente á la ganadería de Veraguas, los toros hoy en visperas de ser lidiados en nada desmerecen, en general, de los que se lidiaron en las últimas corridas llevando, sin embargo, ventaja á cualquiera de ellos, dos de esta última torada y dos de la de Mazpule que conceptuamos como toros de primera.

Repetimos que no tenemos pretensiones de inteligentes, por cuya razón el juicio que emitimos es el resultado de la impresión que experimentamos á la vista de aquellos animales y nada más.

Creemos, pues, que los aficionados no tienen motivo de queja, por el presente al menos, si bien es preciso ver los bichos en la arena para apreciar debidamente sus cualidades.

Agradecemos con toda el alma á los colegas que se han ocupado de la denuncia de que hemos sido objeto, las lisonjeras frases que con tal motivo nos dedican y los buenos deseos que en favor nuestro les animan.

Nos dicen de Sineu que anteayer cayó en esa villa y su comarca un copioso aguacero que fué de mucho provecho para aquellos agostados campos.

Una persona curiosa hace ascender á quince ó diez y seis mil duros el importe del almendron nuevo que se vendió ayer en el mercado de Inca. El precio se mantuvo firme á 57 pesetas los 42 kilogramos más bien con tendencia al alza, dada la extraordinaria demanda.

De cada día nos llegan noticias muy favorables de la recolección, que sigue haciéndose sin descanso en toda la isla.

Convendría que la guardia municipal reprimiese con mano fuerte y sin ningún género de contemplaciones á los conductores de carruajes que imprimen á las caballerías un paso inconveniente y no permitido por las ordenanzas municipales, cuando transitan por el interior de esta ciudad.

Ayer mismo, sin ir más lejos, un caballero amigo nuestro, sacó materialmente de debajo de las ruedas de uno de aquellos, en la calle de los Olmos, á un niño de pocos años, que sin este auxilio hubiera sido víctima del abuso que denunciábamos y contra el cual hemos clamado repetidas veces, aunque casi siempre en vano.

Anoche volvió á repetirse en el caserío del Terreno la reunión de baile de que nos ocupamos en uno de nuestros anteriores números, concurriendo, como la primera vez, una escogida sociedad, entre la cual brillaban una multitud de lindísimas niñas, que con sus encantos hicieron la delicia de los pollos... y de los que no lo eran también.

Adelante con estas placenteras diversiones.

Por un telegrama que recibió ayer por la mañana el empresario de la plaza de toros, se sabe que anteayer fué detenido y enchiquerado el toro de Veraguas que se escapó de la plaza de Madrid cuando se trató de encerrarle en la jaula. El miércoles próximo será traído á esta ciudad el bicho cimarrón, cuyas cualidades nos han sido muy ponderadas.

Dijo ayer el *Diario de Palma*, que circulaba la noticia de haberse recibido un telegrama dando la de que esta provincia ha sido declarada de la clase inmediata inferior á la que pertenece, para los efectos de la contribución industrial.

Hemos leído en un periódico de Madrid que ha sido nombrado asesor de Marina del distrito de Cabrera, D. Martín Pou y Magraner, que lo era del de Alcudia.

El Sr. Homs, empresario de las sillas del Borne nos suplica hagamos público que tiene en su poder y á disposición de los dueños, una sombrilla y un pañuelo, olvidados en las mencionadas sillas.

Tenemos motivos para suplicar á los basureros de esta población que cuiden de pasar diariamente y no cada tres ó cuatro días, como muchos lo hacen, á recoger la basura de las casas, por lo menos hasta que pase la estación calurosa.

Al propio tiempo rogamos á la guardia municipal incite á aquellos funcionarios á que cumplan este servicio, pues así conviene por razones de higiene cuyos detalles reservamos por hoy.

Se nos ha asegurado que el toro de Veraguas que se escapó de la plaza de Madrid y que será conducido á esta ciudad el miércoles próximo, mató á un labrador y mal hirió á otros dos.

En el Teatro-Circo Balear tendremos el gusto de ver mañana por la noche á la estática Emma Zanardelli que tanto ha ocupado la prensa y el público por sus curiosos experimentos de magnetismo humano.

¿Le parece á *El Isleño* que es patriótico, ya que hoy todo se llama patriotismo, el llamar *oriflama* como lo hace su compañero *El Demócrata*, al anuncio de la delegación del Banco de España, hijo de un buen deseo y dictado con el exclusivo fin de favorecer á los industriales?

¿Son los hombres de *El Demócrata*, los amigos de los industriales?

¡Cuanta ceguera! ¡Y pensar que *El Isleño* es cómplice de la ofuscación de los mismos!

Parece que el programa de cierto periódico amigo y compañero de *El Isleño* se va cumpliendo rigurosamente.

Cuando ayer dábamos por terminado el conflicto industrial, renace bajo distinta forma, por debilidad, ó por falta de virilidad de los hombres que llevaron al Sr. Gobernador el acuerdo de pagar.

¿No estaban suficientemente autorizados por los representantes de los gremios que se reunieron anteayer á la una de la tarde, en *La Tertulia*? ¿qué nuevas reuniones á manera de asambleas?

Digan lo que quieran los que nos combaten, la idea de resistencia, mientras no se obtenga por anticipado ciertas concesiones, existe: la idea de no pagar se fomenta: el interés de partido no es ageno á la continuación de las cosas tal como se encuentran y muchos industriales dignísimos y las dignas personas que forman parte de las comisiones van á la zaga de directores de los cuales no tienen el valor de descartarse.

Esta es la verdad. Y en tanto, el industrial no vé ó no quiere ver claro en este asunto.

Insertamos con gusto la siguiente carta que nos ha dirigido el inteligente periodista Sr. Tuduri, concediéndole lugar preferente en nuestras columnas:

Palma 15 Agosto de 1882.

Sr. Director de LA OPINION. Respetable Director. La Prensa y la Escuela ambas se completan recíprocamente. La escuela predispone las inteligencias, la prensa las agita y anima á universalizar las aspiraciones de la cultura. Tanto la prensa como la escuela tienen el deber de la ejemplaridad moral; pues su misión es de progresiva regeneración y de educación civilizadora: pues bien conocidos los ideales que persiguen las dos actividades de útil vida: las fuerzas que mandan palancas tan potentes y poderosas deben corresponderse en todo y llenar la sublime y difícil función á que se consagran las dos.

¿Habrá nes lógicas en que algún órgano en la prensa niegue su laudable cooperación á la Institución de Escuelas Laicas. Estas no hostilizan ninguna creencia ni hacen oposición á sistema político alguno: solo anhelan ser punto de enlace y unión de todas las clases sociales y confundir todas las razas en un abrazo de fraternidad. Ya vé V. querido Director que es insigne ingratitud en todo periódico que no se presta á ensalzar tan salvadora Institución: Si dentro de las escuelas laicas hubiera quien procediera de otro modo, es que se deja llevar de convicciones extrañas á ella, que afortunadamente todos tenemos.

Dígnese V. querido Director dar cabida en su apreciable publicación á esta pobre manifestación de mis codiciadas aficciones: quedando sumamente complacido de su generoso proceder; á su disposición afectísimo S. S.

A. Tudury Pons.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

S. Magin, mr. S. Mariano cfr. ermitaño, y S. Luis ob. y confesor.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Sta. Cruz á santa Elena.

EMBARCACIONES PONDEADAS.

Día 17.

De Mahon en 12 horas vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton., cap. D. José Pons, con 22 mar., 23 pas. baliija y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Lolio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., 212 pas. y efectos.

De Argel en 5 días Goleta Cortés, de 81 ton., cap. D. José Jofre, con 6 mar. trigo y otros efectos.

DESPACHADAS.

Para Argel vapor Lolio, de 688 toneladas cap. D. Juan Mas, con 20 mar. pasajeros baliija y efectos.

De Tormini Polacra Goleta Margarita, de 131 ton., cap. D. P. Juan Gelabert con 8 mar. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 4:45 t.

(Recibido en Palma á las 12:4 m.)

Témense nuevos trastornos en Andorra.

Confirmase la fuga del cabecilla Maceo.

La disenteria hace estragos en Alejandria.

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento.

Los ingleses preparan el ataque contra Abu-kis.

Interior, 28:45.

Exterior, 30:20.

Bonos, 00:00.

Productos Farmacéuticos DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTE DE NUEVA YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son: Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frío, por cuyo medio se evita la volatilización por el calor—y la comodidad de su uso. El empleo de la Goma Elástica en la preparación de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacía necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparación de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composición queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVO SALICILADO, DE MEAD. (Para Cirujanos.)

ESPARADRAPO ANTISÉPTICO.

Este artículo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo más perfecto que se conoce. Se adhiere con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en este concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con más firmeza que ningún otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico, el cual lo hace anticéptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de claviculas rotas, en las dislocaciones y en donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO Á LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este artículo goza de gran reputación, y su acción característica no conoce rival en ningún clima. Toda la cantárida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. *Sus propiedades se desarrollan pronto y ampolla en menos tiempo que el cerato.* Nunca deja de ampollar cuando se usa según la instrucción. Además de su eficacia superior como cáustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, impide la supresión de la orina. Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es más útil que ninguna otra preparación de cantáridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladona Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladona Alcohólico y el Extracto de Belladona Condensado, presentan el hecho concluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que contiene dos veces más de Atropina. El extracto condensado ó acuoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico común, asegurando de este modo á los inteligentes una acción mayor, más pronta y más decisiva. La fuerza de nuestro Emplasto de Belladona es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad, y es, que no contiene propiedades irritantes ó estimulantes, promoviendo desde luego en toda su extensión la influencia de la acción sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA Extendido sobre Lienzo de Algodón.)

(TELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluye toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se adapta pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedazos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se descascara y puede quitarse sin manchar la piel ni el vestido. Fabricado de mostaza pura, está exento de aceite de Croton ú otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritación intensa. Están colocados en cajas de hoja de la a y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEADS, PARA CURACIONES QUIRÚRGICAS.

Se sustituye perfectamente al hule de seda, y es más barato. Este artículo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Reen, del Hospital de Santa María, en Filadelfia. El informe del Dr. Reen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter», de Filadelfia, fué el siguiente: «Es impermeable al agua durante 72 horas por lo menos, aun después de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias más calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho menos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo más barato que el hule de seda.

ALGODÓN ABSORBENTE SATURADO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atención particular á la fabricación del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capicines) DE SEABURY JOHNSON.

Este artículo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros más conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos, quizás es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la acción general de la mostaza sin los efectos de esta. Las propiedades características del capicim ó agl se sostienen sin variación de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo nuevas, continuas y estimulantes. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta prevision esta sustancia sería absorbida lo que al fin vendría á ser perjudicial para el enfermo.

Despacho al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO Plaza de la Harina 34 y 36

Palma.—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.

COMPANÍA

DE TRANSPORTES MARITIMOS.

Servicio fijo y mensual entre el puerto de Barcelona y los de Buenos Ayres, Rosario de Santa Fé y San Nicolás. Prestan este servicio los nuevos, grandes y magníficos vapores de 4000 toneladas y 1500 caballos de fuerza: FIVALLÉS, CLARIS, SOLIS (Españoles) y Diolibak.

Para los citados destinos saldrá el 27 de Agosto próximo el vapor

CLARIS.

Admite carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase á los que se ofrece toda clase de comodidades en sus espaciosas cámaras y un trato esmerado.

La carga se recibirá hasta los días 24 y 25 en la machina número 15.

NOTA. Los pasajeros que lleguen á Buenos Ayres en los vapores de la Compañía, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino.

Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabezal y mantas, y se les administrará diariamente vino, pan y carne fresca con servicio de mesa.

Para más informes dirigirse al representante en esta D. Rafael Pomar Monjas 18.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 20 y 27 del actual señalados para las corridas de toros se verificarán los trenes extraordinarios siguientes: De Manacor á Palma . . . 12 mañana. De la Puebla á Palma . . . 12:30 tarde. De Palma á Inca . . . 8 tarde. De Palma á Manacor y La Puebla. 8:15 t.

NOTA.—Se suprime en dichos días el tren ordinario que sale de Palma á las 4:15 tarde.

Palma 11 de Agosto de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

AVISO.

En la confitería de D. Francisco Rosello, plaza de Santa Eulalia, hace algunos días se dejó olvidado un bolsillo con cierta cantidad de dinero. Su dueño puede presentarse, y dando las señas exactas, se le entregará.

Se ha extraviado una perra podenca que tiene una oreja un poco cortada. Darán razón Herrería número 59.

A voluntad de su dueño se venden dos porciones de tierra pobladas de almendros, de diez y siete y trece cuarteras respectivamente, la primera de regadío y la otra de secano. Se hallan enclavadas en el término de esta ciudad lindando la primera con la carretera de Sóller y la segunda con el camino que conduce á la iglesia de Son Sardina.

También se vendió una espaciosa casa con un gran jardín sita en la calle de Caldes número 3. En la misma darán razón.

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE PAÑOS Y NOVEDADES

SASTRERIA Y CAMISERIA

de Juan Montaner,

2 á 8. SINDICATO, 2 á 8.

Debiendo dentro breves días empezar las recepciones de géneros de invierno y deseando que para entonces no quede ninguna existencia de géneros de estación; desde el sábado 1.º de Julio se liquidarán á precio de fábrica los géneros existentes en los vastos almacenes de la calle del Sindicato, números 2 á 8.

Venta.

El 31 del corriente Agosto, á las 8 de la noche y en la plaza de Cort, tendrá lugar la venta de los siguientes inmuebles en pública subasta si la postura acomoda á su dueño por cuya voluntad se venden.

Una casa horno denominado de La Gloria sito en esta ciudad y calle del mismo nombre señalada con el n.º 10 de la manzana 199 consistente en planta baja, pisos, azotea y demás dependencias anejas del mismo.

Otra casa Algorfa consistente en 2 pisos desván y terrado señalada con el n.º 12 de la propia calle.

El Albalan de subasta obra en poder del corredor Juan Pons.

Para pormenores dirigirse á D. Juan Morey Peregil 15—3.ª derecha.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

ESCUDO DE ARMAS REAL.

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se espandan Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas á 3 reales una.

También se encontrarán de todos colores para Techos y salones, sin mal olor á 5 reales una.

En dicha Sucursal y avisando con la debida anticipación, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiesta de Pueblos como de Palma.

LA ALFOMBRERA.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad convoca á la General ordinaria para el Domingo 27 de Agosto corriente á las 12 de su mañana en el local de Oficinas con objeto de dar cumplimiento á lo preceptuado en el art.º 28 de los Estatutos por que se rige.

Los Sres. accionistas que deseen asistir se servirán depositar sus títulos con la anticipación reglamentaria.—Palma 12 Agosto de 1882.—Por A. de la J. de G. —El Vocal Secretario, Gregorio Vicens.

COMPANÍA INDUSTRIAL

Y MERCANTIL DE MALLORCA.

Se previene á los pocos Sres. accionistas que no han satisfecho el 4.º dividendo pasivo de las acciones que posean se sirvan efectuarlo á la mayor brevedad, á fin de evitar á esta Junta de Gobierno, el verse precisada á dar cumplimiento al art. 12 de los Estatutos porque se rige esta compañía.

Palma 11 Agosto de 1882.—El Administrador, José Rosich.

ADMINISTRACION

de propiedades é Impuestos de las Baleares.

El día 14 de Setiembre próximo á las 12 de su mañana tendrá efecto la subasta para llevar á cabo el derribo de la parte ruinososa del Ex Convento de S. Francisco de Asis de esta Ciudad, de propiedad del Estado, bajo el tipo de 1.596'15 pesetas presupuesto y pliego de condiciones publicados en el Boletín oficial del Sábado 12 del actual num. 2,419; cuyo acto se celebrará en el Despacho del Sr. Delegado de Hacienda, bajo su presidencia con asistencia del Jefe de la Intervención, el que suscribe, Abogado del Estado y ante el Notario público.

Lo que se publica en los periódicos de esta Capital para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en dicha licitación. Palma 14 de Agosto de 1882.—El Administrador, Gaspar Viyao.

Verdadera economia.

Resultan BARATISIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos ó chistes *inmorales*, comprando los fósforos de cerilla á granel, á (peso). DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE.

Precios reducidísimos.

IMPORTEANTE. Se pesan ante el comprador.

CASA ROCA, LONGETA 53. 25

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bisies.
- 1 pie para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Escursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
 - Una remilla papel.
 - Una caja sobres.
 - Una barra lacre.
 - Un portaplumas.
 - Una docena plumas.
 - Un lapicero.
 - Un juego naipes.
 - Un id. carpetas.
 - Un juguete para niños.
- Calle de Palacio num. 4, frente la Diputación Provincial.